

**MÉXICO**  
**ANÁLISIS DE DEBILIDADES, OPORTUNIDADES,**  
**FORTALEZAS Y AMENAZAS**

<b>DEBILIDADES</b>	<p>Impunidad en crímenes contra periodistas: la mayoría de los asesinatos y agresiones contra periodistas permanecen sin resolver, lo que crea una cultura de impunidad y envía un mensaje de que la violencia contra la prensa no tiene consecuencias.</p> <p>Acoso judicial: el uso del acoso judicial como herramienta para silenciar periodistas se ha convertido en una práctica común, tanto por parte del gobierno como de actores privados, lo que limita la capacidad de los medios para ejercer su labor de manera libre.</p> <p>Control de medios a través de la publicidad oficial: el uso de la publicidad oficial como herramienta para premiar o castigar medios según su cobertura favorable o crítica debilita la independencia de la prensa y promueve la autocensura en muchas organizaciones de noticias.</p>
<b>OPORTUNIDADES</b>	<p>Reformas judiciales y de protección: el contexto político presenta una oportunidad para que se implementen reformas judiciales y legales que mejoren la protección de los periodistas y fortalezcan los mecanismos contra la impunidad.</p> <p>Mayor presión internacional: las denuncias de organismos internacionales como Reporteros Sin Fronteras y el Parlamento Europeo pueden aprovecharse para impulsar un cambio positivo y forzar al gobierno mexicano a responder con acciones concretas para proteger la libertad de prensa.</p> <p>Posible cambio de gobierno: con el cambio de poder a nivel ejecutivo, existe una oportunidad para un replanteamiento de las políticas hacia la prensa y un mayor respeto a la libertad de expresión, dependiendo de la dirección que tome el nuevo gobierno.</p>

<p><b>FORTALEZAS</b></p>	<p>Reducción de asesinatos a periodistas: aunque el número de homicidios sigue siendo alarmante, la reducción de asesinatos comparado con el periodo anterior (de doce a siete) es un indicio positivo que muestra algún nivel de mejora en el respeto a la labor del periodista.</p> <p>Espacios de expresión en redes sociales: a pesar de las presiones desde el Gobierno, muchos periodistas y medios han encontrado refugio en las redes sociales para continuar con su labor de informar, generando un espacio de resistencia independiente.</p> <p>Posicionamiento en el Índice Chapultepec: México logró una ligera mejora en su calificación (43,50 en 2024 frente a 41,82 en 2023), lo que muestra que aún hay margen de maniobra y una base sobre la cual construir una defensa más robusta de la libertad de prensa.</p>
<p><b>AMENAZAS</b></p>	<p>Violencia y crimen organizado: la presencia del crimen organizado sigue siendo una amenaza constante para los periodistas, especialmente en regiones afectadas por la lucha entre cárteles. La violencia generalizada y la falta de control por parte de las autoridades agravan el riesgo para quienes informan en estas áreas.</p> <p>Presión y censura del Poder Ejecutivo: las agresiones verbales y la divulgación de información privada de periodistas desde el Poder Ejecutivo son formas de intimidación que crean un clima hostil para el periodismo independiente, afectando la libertad de expresión.</p> <p>Desinformación y propaganda oficial: el uso de la desinformación desde esferas gubernamentales para desacreditar a medios independientes y manipular la opinión pública erosiona la confianza en la prensa y obstaculiza el derecho de la ciudadanía a estar bien informada.</p>

